
心在南方 

教書與電影夢 

南方壺 

在大學裡，教學與研究，是教授兩個主要的工作。我喜

歡看電影，常會由教書聯想到電影。與教授的工作相比，製

作電影實在是一件高難度的工作。 
學生為了學分，不得不來上課。來上課是為了獲取知

識，對老師的教學方式與表達能力，有時不會太挑剔。尤其

不少學生還是懂得尊師重道，對老師基本上是友善的。沒

錯，教得太差、太難、太混，或當人太多，會讓學生却步，

不想修他的課。但由於修課者是一群同質性較高的學生，要

當一個學生尚可以接受的老師，對大部分的教師而言，並非

太困難。 
做研究要有某種程度的創新，研究成果寫成論文後，投

稿至專業期刊，經同儕審核(peer review)，可能還得經一再修
改，最後被接受而發表。當然也很可能一下子便被退稿。退

稿原因不外論文沒有創意，寫得不好，或論文中犯了嚴重的

錯誤。一言以蔽之，論文沒有刊登價值。對研究工作者，論

文被退稿，是很沮喪的，表示過去一段時間的辛苦未能獲得

肯定。研究的進行是要花錢的。幸好各國政府大都體會到研

究的重要性，對研究人員經費之補助，通常是不小氣的。只

要有好的成果，教授的研究工作，大抵可持續獲得支持。 
去戲院看電影可不是免費的。事先的宣傳不夠好，影評

不夠好，導演及演員陣容不夠堅強，就不易吸引到夠多願意
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花錢進去坐兩小時的人。即使電視上所播的電影，雖是免費

(或是說只要很少的月費)，但遙控器在手，只要那一分鐘內
的片段未能吸引人，大概就轉台了。比起來教書者真是受到

極好的尊重，少有學生敢在上課中途溜走。一項研究少者一

人，多者十餘人，便可進行。電影的製作，往往得動員上百

人，不是少數幾人便能獨立拍成。劇本裡提到一美女，靈氣

逼人，就要真找一位這種美女來演。否則無法說服觀眾，她

有讓眾男子願意為其赴湯蹈火的本事。山崩地裂，各種場景

都要弄得逼真。一般來說，要完成一部電影比完成一篇論文

難多了。要找齊各方專才，籌措足夠資金。有時為配合大牌

演員的檔期，或外景的取攝，一部電影花上一、兩年製作是

常有的事。而且一篇論文只要被少數同行肯定即可。但一部

電影，是要適合各階層的人，如果僅有少數人欣賞，是會賠

錢的。常賠錢的電影公司，遲早會關門。有些賣座的電影，

續集却乏人問津。更多特效，劇情更刺激，怎會反而評價不

高？要知對於電影，觀眾及影評人，對創新的要求，比研究

裡對創新的要求，有過之而無不及。 
每次看電影，我就想到在大學裡教書，真是天之驕子。

與拍電影相比，自主性很高，工作環境單純許多，壓力也比

較小。 
舞台劇的表現，又是另一種挑戰。諸如場地與道具，比

起電影受了不少限制，因此事先的準備功夫可能不像電影那

麼多，所呈現出來之作品，也就不像電影那般精緻。由於場

景有限，劇情通常也不像電影那麼複雜。現場的演出，好處

是能更貼近觀眾，比電影更多了不少實在感，易於引起觀眾

 2



心在南方 

的共鳴。但不像電影可以反覆拍攝，剪輯完美片段，然後一

再播放。舞台劇由於未受到修剪，且每場重新演出，能見到

演員真功夫。但對演員及工作人員，都是極大考驗。 
如同演舞台劇，教師有課時，鈴聲一響，便要登場。只

是不用粉墨，也不怕聽不到安可聲，顯然輕鬆許多。 
現在有一項演出，其劇情比電影更複雜，但是以舞台劇

的方式演出。一齣戲演了幾天，雖一付欲罷不能，但因另一

齣趕著上片，往往便立即下片。幾個主要演員全年無休地演

出，配角倒是會換。你應已猜到了，那就是總統大選。 
我們常幻想如果重新開始會如何。想歸想，畢竟人生無

法重來，這兩組候選人，一組曾被以為是怨偶，四年來雖風

風雨雨，重新選擇，仍要在一起。另一組候選人，四年前劍

拔弩張，如今却是親密戰友。這項演出，演員名單並非事先

確定，但陣容龐大，隨時有人加入，演員的家人也不時得客

串一角。劇情高潮迭起，似乎不像有劇本，也不像有導演，

但進行流暢，少有冷場，且常以反諷的方式演出。如劇情裡

常談到愛(看誰較愛台灣)，但以恨的方式表現；常談到自己
的貧窮，但顯出的是一個個家財萬貫；也常談到清廉，但與

我們從小知道的清廉完全不同。他們常指責別人泛政治化、

負面手法，當然是以泛政治化及負面手法的方式指責。表演

的舞台比一般劇場都大，涵蓋整個台灣，以及部分台灣以外

的地區。演員們均極賣力地演出，爭相上台，有些在海外者，

也可以書面方式加入表演。一般即使很熱門的劇團，一天也

不過演兩場，共四小時。但他們一週七天，每天演出時間達

十餘小時。劇評家很多，包括任何個人、媒體以及一些國外
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的政府官員。 
人生如戲，的確也只有這麼天賦異秉的演員，才能擔任

國家領導人。 
大學博覽會大約是七年前(民國八十六年)開始舉辦的。

當年南區的展覽是借用中山大學的場地，在第二學期開學前

舉行。為此，寒假時我替系上以多媒體的方式，製作一套簡

介，有十二分鐘長。如何使枯燥的數學讓高中生產生來唸的

興趣呢？如何推銷我們系呢？我倒是想了一下。那時這類簡

介較少，因此引起一些重視，有報社來採訪，有家電視公司

還製作一個節目介紹，陸軍官校也派一群人來觀看，並錄回

去。在大學任教十餘年，習慣了類似的工作，有時想自己究

竟還能做什麼不一樣的事？由於對製簡介的過程覺得蠻有

趣的，遂憧憬那天有機會能製作一部電影，我覺得那是較教

書及做研究，更具挑戰性的工作。那時我還想起多年前，我

大約二十七、八歲，在美國普渡大學唸書，時任教育部次長

的余傳韜先生(後來擔任中央大學校長)，帶了一個訪才團來
普渡。茶會中與他閒聊，他看著我，欲言又止，最後說我很

像林懷民。其後雲門舞集來普渡表演，我看了很感動，有一

股衝上台，成為他們中之一名舞者的欲望。 
就這樣七年過去了，也逐漸體會到對我而言，製作電影

是件不可能的任務，那個憧憬遂被壓抑下來。最近學校有位

愛書的女同事，借我一本張靚蓓編著的“十年一覺電影

夢”，介紹大導演李安的生活及拍片經驗。李安高中讀的雖

是著名的台南一中，但成績不佳。他的父親那時恰好是台南

一中的校長。他對望子成龍的父親說，大學那些學系他都不
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喜歡，想當導演。家人聽了當然以為他在說笑。由於參加大

學聯考連續兩年慘遭落榜，只好去讀國立藝專。他父親第一

次送他到學校時，看到簡陋的校舍，難過得說不出話。但李

安知道他是屬於那裡的，不願再重考。畢業後先到美國伊利

諾大學戲劇系就讀，再轉到紐約大學讀電影研究所，拿到碩

士學位。他一讀電影就知道選對了路。雖然他父親希望他繼

續唸戲劇，拿個博士學位，將來進大學當教授，但還是尊重

他的決定，並在經濟上給予協助。之後他拍出幾部好電影，

最著名的是得奧斯卡金像獎最佳外語片的臥虎藏龍。紐約大

學也在 2001年 5月的畢業典禮，頒給他榮譽博士學位。 
李安是幸運的，有個摯愛他，在關鍵時刻又全力支持他

的父親。更重要的是，他清楚自己的天份所在，勇往直前，

終於得到他自小想要的東西。在一條他父親曾不認為值得走

的路上，達到父親對他的期望。以一中國人要在美國當導

演，並熬出頭，其艱辛是可以想像的。他雖未能如願當上教

授，但師者所以傳道、授業、解惑也。李安說每次拍片前期，

他最喜歡的兩樣工作，一是研究工作，一是訓練他認為需要

訓練的演員。這不就是教授的教學與研究嗎？藉由所導的電

影，李安將他的道傳得更遠。 
即使電影夢未能實現，我希望我的教學生涯，也是一場

令自己滿意的演出。(93.2.9) 
 


